

# Derbi prêt à entrer sur l'orbite mondiale des énergies renouvelables

Le pôle de compétitivité homologué par l'Etat en 2008 tenait mardi son assemblée générale à l'hôtel d'Agglo. Il fut question de bilan 2010 mais surtout de perspective : création de Thémisol et reconnaissance par l'Agence internationale de l'énergie de coordonateur mondial.

**C**réé en 2005, Derbi, consacré par l'Etat comme pôle de compétitivité sur les énergies renouvelables en 2008, prend une dimension géoplanétaire sur un territoire, le département, qui ambitionne de devenir le premier à énergie positive d'Europe.

Mardi à l'hôtel d'Agglo, André Joffre, président de Derbi, entouré de Jean-Paul Alduy, président de PMCA, et Bernard Fourcade pour la CCI, a d'abord dressé un bilan d'activité pour 2010. Vingt-sept projets ont été labellisés, représentant 68,3 millions d'euros d'investissements, dont 22 projets recherche et développement pour 42,8 millions d'investissement. Derbi a aussi organisé à Perpignan, sa 5<sup>e</sup> conférence internationale qui a réuni 950 participants de 35 nationalités différentes autour de 17 ateliers thématiques, 1 colloque et 130 rendez-vous d'affaires avec 50 entreprises dont 29 étrangères. 10 projets ont été sélectionnés à cette occasion et présentés dans le cadre du forum de l'investissement. Cette année encore, Derbi a effectué 4 missions technologiques inter-pôles énergies propres (au Danemark, en Angleterre, en Egypte et aux USA).

## 130 millions sur 10 ans

Après le bilan, les perspectives. Et elles sont plutôt rayonnantes. Au début de l'été, Derbi a répondu à un appel à projets lancé par l'Etat dans le cadre du Grand emprunt (1 milliard d'euros doit être consacré aux énergies renouvelables,



La centrale Thémis, à Targassonne, centre de recherche sur le solaire mondialement connu. Ph. R.

sur 35 milliards). Le dossier a été déposé le 15 septembre. Il consiste en la création d'un institut d'excellence des énergies décarbonées, dénommé Thémisol. « L'objectif est de faire du département, le plus gros laboratoire européen de recherche solaire thermique basse consommation et d'inventer le capteur solaire du futur », explique André Joffre.

Cet institut serait situé pour partie à Tecnosud, à Perpignan, mais

aussi sur divers sites tels le laboratoire Promès du CNRS ou en Cerdagne, à Llo. Le budget est estimé à 130 millions d'euros sur 10 ans, dont la moitié de financements et recettes privés. 100 postes de chercheurs, ingénieurs et techniciens seraient créés, s'ajoutant aux 150 déjà existants dans le département dans le domaine des énergies renouvelables.

Sur les 27 dossiers déposés au Commissariat général à

l'investissement, trois ont été retenus, dont celui de Derbi. Dans cette dernière ligne droite, Derbi devrait trouver un appui de poids dans la récente désignation par l'Agence internationale de l'énergie de Tecsol, dont le patron n'est autre qu'André Joffre, comme coordonnateur mondial sur le froid solaire.

L'avenir pourrait devenir lumineux pour le département.

Isabelle Goupil

## Chiffres clés

- **137 projets labellisés** depuis 2005, dont 97 projets collaboratifs représentant 287,5 millions d'euros d'investissements et associant 300 partenaires.
- **48 millions d'euros** de fonds publics ont été investis sur la région dans les énergies renouvelables, dont 15 millions sur les laboratoires et entreprises du département.
- **150 adhérents** au pôle Derbi, dont 84 entreprises (80 % de PME, 20 % de grands groupes privés tels GDF Suez, Areva, Veolia Environnement, Saint-Gobain Solar...), 21 centres de recherche dont l'UPVD, 39 fédérations professionnelles et partenaires institutionnels, 10 collectivités territoriales.
- **Recherche et développement.** Les projets portent sur le solaire, la valorisation de la biomasse, les technologies de stockage de l'énergie, les réseaux intelligents à l'échelle du bâtiment, du quartier ; et, enfin, les bâtiments démonstrateurs.



B. Fourcade, J.-P. Alduy et A. Joffre font le point sur Derbi.